

# QUIZZ

## Les inégalités en France

<https://www.jeunes.inegalites.fr/liberte-inegalites-fraternite#>

### 1. Les inégalités et les discriminations, c'est la même chose ?

Une **inégalité** c'est quand un individu ou une population dispose de certains moyens, a accès à certains biens ou services, à certaines pratiques et que d'autres ne bénéficient pas de ces choses, ou pas autant. **Souvent, on confond les discriminations et les inégalités, concepts pourtant différents.**

Une **discrimination**, c'est une inégalité interdite par la loi. Toutes les inégalités ne sont pas des discriminations, mais toutes les discriminations représentent une forme d'inégalité. Il est illégal de refuser de louer un appartement à une personne du fait de sa couleur de peau (on a affaire à une discrimination), mais pas parce que ses revenus ne sont pas suffisants (une inégalité).

### 2. Combien d'enfants travaillent illégalement dans le monde ?

En 2016, **152 millions d'enfants** entre 5 et 17 ans travaillent de manière illégale dans le monde. Soit près d'un enfant sur 7. Parmi eux, on estime qu'environ 72 millions sont impliqués dans des travaux dangereux.

### 3. En faisant glisser les montants dans les cases correspondantes aux métiers, reconstitue l'échelle des salaires.

HÔTESSE DE L'AIR	3 629 €
CHIRURGIEN-DENTISTE	6 916 €
PROFESSEUR.E DE COLLÈGE	2 658 €
AGENT DE SERVICE	1 700 €
PILOTE DE LIGNE	11 644 €
AIDE À DOMICILE	1 600 €
CADRE DE MARCHÉS FINANCIERS	13 584 €
AVOCATE	7 963 €

#### 4. Combien d'emplois sont interdits aux étrangers non européens en France ?

En France, **plus de cinq millions d'emplois sont interdits aux étrangers** hors Union européenne, presque un emploi sur cinq. Quand on n'est pas membre de l'Union européenne, on n'a par exemple pas le droit d'être professeur des écoles, facteur, contrôleur de train ou policier. Pour certaines professions, cela est justifié par la non reconnaissance de certains diplômes étrangers. Mais la légitimité de l'interdiction de très nombreux postes de travail est devenue douteuse au fil du temps : en quoi le simple fait d'être étranger hors Union européenne représente-t-il une difficulté aujourd'hui pour enseigner, posséder un bureau de tabac ou contrôler un train ? Même si ces pratiques sont jugées discriminatoires, les avancées sont très lentes pour l'ouverture des emplois aux étrangers.

#### 5. En France, être pauvre, c'est vivre avec moins de :

855 € / MOIS / 1 026€ / MOIS / 1 500 € / MOIS

La réponse varie en fonction du seuil de pauvreté utilisé : **il existe donc plusieurs bonnes réponses**. Le seuil est calculé en proportion du niveau de vie médian (la moitié de la population gagne plus et l'autre moins), qui est de 1710 euros par mois pour une personne seule.

Selon la définition la plus souvent utilisée, on considère que les personnes sont pauvres quand elles touchent moins de 60 % du niveau de vie médian, soit 60 % de 1710 = **1026 euros par mois**. L'Observatoire des inégalités utilise quant à lui le seuil à 50 % du niveau de vie médian **qui équivaut à 855 €**. Nous estimons qu'un seuil trop élevé mélange des situations sociales très différentes : des personnes vraiment très pauvres et des catégories que l'on pourrait plutôt qualifier de modestes. Quand on utilise le seuil à 60 %, on aboutit à 9 millions de personnes pauvres, avec celui à 50 % on en obtient 5 millions.

Attention, le seuil de pauvreté varie en fonction de la taille de la famille car ce n'est pas pareil de vivre avec 855 € par mois quand on est cinq ou quand on est tout seul. Pour un couple sans enfant, le seuil de pauvreté à 50 % se situe à 1 283 €, et 1 796 € pour une famille avec deux enfants de moins de 14 ans.

Source : Insee - Données 2016

#### 6. À combien correspond le Smic net mensuel en France (à 50€ près) ?

800 € / 1400 € / 1123 €

Le salaire minimum interprofessionnel de croissance (Smic) est d'environ **1 200 € net** en France. C'est le salaire minimum en dessous duquel aucun salarié de plus de 18 ans ne peut être payé. Près de deux millions de personnes sont payées sur la base du Smic, soit 12 % des salariés des entreprises publiques et privées.

7. Combien d'années de Smic représente le revenu annuel du joueur de football Paul Pogba ?

134 ANS / 616 ANS / 899 ANS / 1 607 ANS

**1 607 ans...** C'est une somme astronomique ! Les sommes perçues par certaines personnalités du sport et du show-business dépassent de loin ce que le commun des mortels touchera durant toute sa vie. En 2017, Paul Pogba a touché 22,2 millions d'euros, ce qui équivaut à 1 607 années de Smic (le Smic net était de 1 151 € par mois en 2017). La chanteuse Beyoncé a touché quant à elle 90 millions d'euros. Ils font tous deux parties de ce qu'on appelle les très très gros revenus. Ces sommes colossales sont rarement des salaires mensuels, mais des primes, des revenus de droits à l'image, de droits d'auteur, ou des revenus tirés d'un patrimoine élevé (vente d'actions, plus-values immobilières, etc.). Certains sportifs touchent des primes quand ils jouent des matchs ou quand ils sont transférés dans un autre club. Grands patrons, sportifs de haut niveau et stars du show-biz bénéficient aussi de nombreux avantages en nature : logements, repas, chauffeurs, etc. On peut alors se poser la question : est-ce que c'est justifié ?

8. Combien touchent au minimum les 10 % des salariés les mieux rémunérés (en temps plein, à 100 € près) ?

1200 € / 10000 € / 8595 €

Pour faire partie des 10 % des salariés les mieux rémunérés, il faut gagner au moins **3 544 € net par mois**.

Les 10 % des salariés les moins bien rémunérés quant à eux touchent 1 200 € net ou moins par mois et le club des 1 % des salariés les mieux rémunérés est réservé à ceux qui perçoivent au minimum 8 061 € par mois.

Source : Insee - Données 2015

9. Les inégalités de salaire sont-elles plus élevées chez les femmes que chez les hommes ?

VRAI / FAUX

Et oui, les inégalités de salaire sont plus élevées chez les hommes que chez les femmes. Bizarre ? Non, les femmes sont en effet beaucoup moins nombreuses que les hommes à toucher de hautes rémunérations. L'écart entre les plus bas salaires et les plus hauts salaires des femmes est donc plus petit que celui des hommes !

10. Quel est le temps supplémentaire que les femmes consacrent par jour aux travaux domestiques par rapport aux hommes ?

30 MINUTES / 1 HEURE / 1 HEURE 30

Les hommes consacrent en moyenne 2 h aux travaux domestiques contre 3 h 26 en moyenne pour les femmes, soit **1 h 26 de plus par jour** ! Le temps consacré par les femmes a baissé de 22 minutes en dix ans et celle des hommes a augmenté d'une minute !

Données : 2010

11. Jusqu'à quelle année on trouvait en France des écoles publiques uniquement de filles ou uniquement de garçons ?

1975 / 1815 / 1932

C'est la loi Haby qui instaure la mixité obligatoire de la maternelle au lycée dans l'enseignement public en 1975.

12. Quelle est la part des jeunes de 15-29 ans au chômage ?

9 % / 17 % / 25 %

Mais attention pour calculer le taux de 17 %, on divise le nombre de jeunes au chômage par celui de ceux qui ont un emploi ou qui cherchent du travail (la somme s'appelle les « actifs »). On ne considère pas tous les jeunes, notamment ceux qui font des études. Si l'on divise le nombre de jeunes par l'ensemble de la population jeune, on obtient 9 %. Résumons : **17 % des jeunes actifs sont au chômage, 9 % de l'ensemble des jeunes sont au chômage.**

Source : Insee - Données 2017

13. En moyenne un cadre supérieur a une espérance de vie supérieure à celle d'un ouvrier de :

2 ANS / 5 MOIS / 7 ANS / 4 ANS

En moyenne l'espérance de vie d'un cadre supérieur est de 84 ans contre 77 ans pour un ouvrier, soit **7 ans de plus**. On explique cet écart en partie par l'usure du travail : les ouvriers commencent à travailler plus jeunes et dans des conditions de travail beaucoup plus difficiles. Mais cela est aussi lié à l'alimentation, au fait de faire ou non du sport...

14. Aujourd'hui, on peut vivre son amour au grand jour quand on est homosexuel partout dans le monde ?

VRAI / FAUX

En 2019, de nombreux pays condamnent encore les relations homosexuelles par des **peines de prison, des travaux forcés ou encore par la torture**. Dans treize pays, l'homosexualité est même encore passible de peine de mort !

Mais de plus en plus de pays adoptent des lois qui protègent contre les discriminations liées à l'orientation sexuelle. Comme la France en 2013, 21 pays ont fait en sorte que les personnes homosexuelles puissent avoir les mêmes droits que les personnes hétérosexuelles concernant le mariage. Hélas, la route vers l'égalité est longue et de nombreuses personnes ont encore des préjugés et n'acceptent toujours pas que deux personnes du même sexe s'aiment et vivent ensemble.

15. De 2013 à 2017, quelle est la part des femmes parmi les chefs d'orchestre ?

4 % / 20 % / 52 % / 35 %

Même si un peu plus de la moitié des étudiants en spectacle vivant sont des étudiantes, elles n'accèdent que très peu aux postes de direction artistique. Cela est lié en partie à l'histoire de notre pays : ce n'est qu'à partir de 1950 que les femmes ont commencé à diriger des orchestres de musique classique par exemple. Et les premières cheffes d'orchestre ont dû faire face à de nombreuses difficultés : les musiciens (en général des hommes) refusaient de se faire diriger par une femme. Avec **4 % de cheffes d'orchestre**, l'expression « mener à la baguette » ne se conjugue pas vraiment encore au féminin...

16. Quelle est le nombre d'agressions et d'actes homophobes en France chaque année ?

1 90530 0007 950

**Aucune réponse n'est la bonne.** En 2018, l'association SOS homophobie a recueilli 1 905 témoignages d'actes LGBTphobes mais cela ne recense pas l'ensemble des actes homophobes.

On ne peut pas quantifier réellement ce nombre car beaucoup d'agressions physiques LGBTphobes ne sont pas déclarées à la police ou se passent en privé, dans la famille, avec ses amis, etc. En plus, les insultes homophobes, malgré le fait qu'elles soient punies par la loi, font partie du langage courant : « pédé », « enculé », « tapette » ... Toutes ces insultes renvoient à l'homosexualité d'une manière négative et le fait de les utiliser renforce l'homophobie quotidienne. Pour lutter contre l'homophobie, commençons par changer notre langage.

17. Le droit de quitter son pays et de circuler librement est un droit universel qui est le même pour tous et toutes ?

VRAI/ FAUX

Dans la Déclaration universelle des droits de l'homme, l'article 13 défend le droit de circulation. Mais dans les faits, **ce droit dépend de la nationalité** : pour faire du tourisme, un ressortissant français peut voyager sans visa dans 165 pays alors qu'un

Afghan aura accès à 29 pays et un Camerounais à 50 pays. Aujourd'hui encore, un passeport n'a pas la même valeur en fonction du pays d'où l'on vient...

18. En France, en moyenne, combien de gares sont aujourd'hui accessibles aux personnes en fauteuil roulant ? (à 5 % près)

1 % / 100 % / 50.5

En moyenne, seules 22 % des gares sont accessibles en France. Seules 44 gares principales sont accessibles sur un total de 160, et 73 sur 361 gares régionales sont accessibles. 9 des 300 stations de métro de Paris ! Aujourd'hui en France, être en fauteuil roulant est toujours un énorme frein à la mobilité. Malgré la loi, les bus, les trains, les trottoirs, les bâtiments ne sont pas encore adaptés aux déplacements des personnes en situation de handicap. Et pourtant, il y a 5,7 millions de personnes que l'on considère touchées par le handicap en France, soit près de 10 % de la population française.

19. Combien de femmes ont siégé à l'Académie française depuis sa création en 1635 ?

2 / 8 / 27 / 142

L'Académie française, qui définit la langue française, n'a accueilli que huit femmes sur les 732 académiciens. La première immortelle (c'est le nom donné aux académiciennes), Marguerite Yourcenar, y entre 355 ans après la création de l'Académie. Aujourd'hui elles sont 4 femmes pour 32 hommes.

20. Quel est le pourcentage de jeunes sans diplôme au chômage ? (à 5 % près)

1 % / 100 % / 30 %

Les jeunes de 15 à 29 ans ayant seulement le brevet ont un taux de chômage très élevé (28 % en 2017) alors que ceux ayant un Bac + 2 ans ont 3 fois plus de chances de trouver un emploi. Le diplôme reste donc une arme essentielle pour trouver un travail mais aussi pour progresser dans l'univers professionnel. Donc, même si elle n'est jamais très agréable à entendre, la phrase « Passe ton bac d'abord » reste un conseil éclairé...

Source : Insee - Données 2017

21. Les enfants d'immigrés sont moins nombreux à obtenir leur bac que ceux dont les parents sont nés en France ?

VRAI/ FAUX

### C'est une question piège !

Le taux de bacheliers parmi les enfants d'immigrés est nettement inférieur à celui des enfants de parents nés en France. Mais c'est trompeur. Car si l'on compare tous les enfants dont les parents ont le même niveau de diplôme, alors les enfants d'immigrés réussissent aussi bien et parfois mieux.

En fait, **le diplôme des parents joue bien plus que l'origine**. Mais les enfants d'immigrés ont aussi plus souvent des parents peu qualifiés. C'est en partie ce qui explique pourquoi ils sont moins nombreux à obtenir le bac. La bonne réponse serait donc : les enfants de parents peu diplômés sont moins nombreux à obtenir leur bac.

22. **Quelle est la part d'étudiantes et d'étudiants qui travaillent pour payer leurs études ?**

5 % / 23 % / 57 % / 12 %

**23 % des étudiantes et étudiants sont contraints de travailler** pour financer leurs études supérieures. Ils sont serveurs, gardiennes, caissiers, livreuses... Près de la moitié des emplois exercés par ces jeunes en études supérieures n'ont aucun rapport avec ces dernières et peuvent les pénaliser dans leur cursus scolaire. Pour l'autre moitié, il s'agit d'étudiants en apprentissage, en stage ou encore de salariés étudiants dont l'activité exercée a un lien avec les études.

Source : ministère du Travail - Données 2013-2015

23. **Combien y a-t-il de personnes sans domicile en France ?**

50 000 / 140 000 / 320 000 / 600 000

En 2012, l'Insee a évalué à **140 000 personnes le nombre de personnes sans-domicile** en France. Ce chiffre regroupe à la fois les personnes sans-abri et les personnes prises en charge (plus ou moins bien et plus ou moins complètement), dormant dans des centres d'hébergement, dans des hôtels ou dans des logements financés par des associations. Les personnes sans-abri, dont le nombre est estimé à 13 000, sont celles passant la nuit dans des lieux non prévus pour l'habitation, c'est-à-dire à la rue.

### C'EST FINI !

Bravo, tu as réussi le test ! Le but n'était bien sûr pas d'avoir la bonne réponse à toutes les questions mais d'en arriver au bout.

Tu es maintenant calé sur la question. Si tu veux approfondir le sujet, trouver du soutien ou participer à la lutte contre les inégalités, [rends-toi maintenant sur la page « Et après »](#).

Un des sujets te touche particulièrement et tu veux partager ton point de vue dessus ? Tu peux participer à la prochaine édition de notre [Prix « Jeunesse pour l'égalité »](#) qui s'ouvrira le 16 septembre 2019.